

A nos édiles de faire un choix judicieux des officiers sanitaires. Le temps est trop précieux, en temps d'épidémie, pour en consacrer une partie à l'étude des questions d'hygiène.

Afin de réaliser les améliorations qu'exige la situation présente, nous rappellerons au lecteur que les deux facteurs du problème hygiénique sont la propreté individuelle et la propreté de l'habitation. Ce principe ou mieux cet axiome est d'une utilité incontestable surtout en temps d'épidémie. Il est grand temps de se laisser guider par la voix du progrès et d'organiser d'une façon sérieuse l'enseignement de l'hygiène parmi le peuple. La grandeur de la cause l'exige, et l'épidémie actuelle nous le démontre une fois de plus. L'hygiène dans nos maisons d'éducation serait le moyen de diffusion le plus intelligent.

Dans cette voie nous verrions se dissiper ces ténèbres de l'ignorance qui servent de de pâture aux maladies contagieuses. Cette question mérite assurément l'attention du bureau d'Hygiène Provincial.

* * *

Pourquoi l'élemente regrettable de ces jours derniers ? Les Conseils d'Hygiène Provincial et Municipal ont-ils mérité un tel dédain ? L'autorité scientifique qui les caractérise et les preuves évidentes de leur apostolat de charité, de générosité et de dévouement ne constituent-ils pas une garantie que ces deux commissions d'Hygiène travaillent pour le plus grand bien de tous, la disparition de la hideuse variole d'au milieu de nous ? Est-il possible que des esprits instruits se montrent réfractaires aux progrès et ferment leur intelligence et celle du peuple aux horizons que leur indique la science hygiénique appuyée sur la doctrine microbienne de l'illustre Pasteur ?

En dépit des arguties de cette classe d'hommes arriérés, l'œuvre si bien commencée restera grande et féconde. Cherchons par le fait expérimental à jeter des clartés nouvelles qui gagneront, nous n'en doutons pas, la confiance populaire.

Le tableau suivant démontre une fois de plus la possibilité de diminuer la fréquence et la gravité de la variole par la vaccination.

avant le vaccin	après le vaccin	localités atteintes par la variole,	avant le vaccin	après le vaccin
1777	1807-50	Autriche		
à 1806		du Sud	2484	340
"	"	Autriche n. et Salsbourg	1421	501
"	"	Steyermark	1052	446
"	"	Illyrie		
"	1838-50	Trieste	518	244
"	1807-50	Tyrol	911	170
"	"	Bohème	2174	215
"	"	Mahrenz	5402	255
"	"	Scheles- wig Au- trichien	5812	198
"	"	Galicie	1194	676
"	"	Bukowine	3527	516
1776-80	1810-50	Prusse		
		Orientale	3321	556
1780	1816-50	Posen	1911	743
1776-80	1810-50	Brandebourg	2181	181
"	1816-50	Westphalie	2643	114
"	"	Province Rhénane	908	90
1805-1791	1810-50	Berlin	3442	176
1780	"	Poméranie	1774	130
1774-1801	1810-50	Suède	2050	158
1751-1800	1801-50	Copenhague	3128	286

Tableau publié par le Dr. Hirsch en 1881. Ces chiffres officiels portent sur le résultat du vaccin proprement dit.

DR. J. I. DESROCHES.